

UMBRALES

umbrales.edu.uy

Editorial:

La periferia al centro

*Casavalle es casi un barrio
en América Latina
donde el Uruguay sumerge
lo que crece y lo margina
crece el hambre crece el grito
la violencia que termina
puesta en los televisores
a la hora de la comida
qué comida qué trabajo
cuando las generaciones
se acostumbran a durar
salteándose los renglones
meta vino meta faso
que te rompa la cabeza
para seguir engañando
al invierno en camiseta
Casavalle bajo el sol
Casavalle
el color de la pobreza bajo el sol
el cementerio de un lado
la vida lucha en el otro
cada día se levanta
aunque se derrumbe todo
las casas y corredores
siguen repletos de gente
gente que no es invisible
gente que no es diferente
Casavalle es un cuchillo
que se clava en tu garganta
es un fuego que te quema
los ojos y las entrañas
es la esperanza que llora
es la calle sin vereda
que quiere matar la suerte
que sigue dando pelea*

«Casavalle»

Jorge Schellemberg

Primer tema del álbum *AntroPOPfagia*

Zapatito, Montevideo, 2006

El lindo poema-canción de Schellemberg describe una realidad de Montevideo y de América Latina: **la periferia**. Entre imágenes de miseria y tristeza, aparecen palabras como **seguir, esperanza, sol...** A veces es cuestión de ángulos visuales, acentos: la misma realidad tiene un abanico de facetas y solo quien tiene vista aguda las aprecia todas. El papa Francisco desde el comienzo de su ministerio petrino llama a los cristianos a “**ir a las periferias**”: pocas palabras, una simple invitación que para muchos en Casavalle fue un motivo alentador de fuerza, perseverancia, esperanza.



La canonización de Madre Teresa de Calcutta llevó la diócesis de Montevideo a celebrar juntos en Casavalle: **la Jornada nacional de la Juventud llevó la periferia, Casavalle, al centro**; así como las hijas de Madre Teresa, las Misioneras de la Caridad, ponen al centro a los que son el descarte de la sociedad, impulsadas por el espíritu evangélico que inspiró a Madre Teresa amando a Jesús en la Eucaristía y en los pobres. Siguiendo estas ricas oportunidades, también Umbrales pone al centro de este mes la periferia: no es una novedad, más bien un estilo editorial de una revista que nació y sigue publicándose en Casavalle; pero es bueno, es decir es según el Evangelio de Jesús, volver a lo esencial: a Él presente en los pobres.

América Latina:

AVANZA DIÁLOGO INTERRELIGIOSO



La iniciativa surgió en Buenos Aires

con la fundación años atrás del [Instituto del Diálogo Interreligioso](#) y el apoyo del entonces obispo de Buenos Aires, Bergoglio. Los fundadores del Instituto son el p. Guillermo Marcó, el rabino Daniel Goldman y el líder islámico Omar Abboud que ahora están intentando, con el aval del Papa, extender esta iniciativa a toda América.

Dice el p. Marcó: “*En América la integración de los pueblos y culturas es una riqueza. Es curioso como un mundo religioso como el musulmán, con personas que luchan para preservar su religión y cultura aún desde la vestimenta, se encuentre con una Europa envejecida, laicizada, la que ni siquiera ha sabido reconocer sus raíces cristianas. Europa es como un gran barrio que vive en el bienestar, pero cerrado en sí mismo. La clave para una buena convivencia es trabajar en común, más que discutir sobre las diferencias. Si el Islam tiene deudas para pagar, Occidente también*”. El sacerdote recordando la injerencia de Occidente en Oriente Medio y los atentados islamistas en Europa, afirma por otra parte que “*en esos países no se producen armas. Y entonces, ¿quién vende las armas?, ¿quién compra el petróleo de ISIS?, ¿quién es más violento? En muchas ciudades europeas se ha exacerbado ahora el discurso islamófobo. Por eso el Papa tiene confianza en su región de origen*”. Del 7 al 8 de septiembre se organizó en Roma el primer congreso para un diálogo interreligioso en América, avalado por la OEA, con la participación de 105 delegados pertenecientes a las tres religiones monoteístas de 18 países. El tema fue sobre la encíclica “*Laudato si*”. El Papa les pidió estar unidos en los grandes temas que afectan a todos los hombres como la defensa de la vida y de la creación y no permanecer mudos ante tantos derechos humanos avasallados. Todos los congresistas firmaron una declaración en la que se comprometieron a fomentar la cultura del encuentro, a estudiar las causas del fundamentalismo, a trabajar en los espacios educativos para formar a niños y jóvenes en el diálogo, a promover la conversión ecológica y a incentivar la promoción de los derechos humanos. El segundo encuentro del Diálogo Interreligioso a nivel americano se tendrá el año próximo en Chile.

BERTA CACERES: CARTA DE LA HIJA

A los seis meses del asesinato de la ambientalista de Honduras Berta Cáceres, su hija, Berta Zuñiga de 25 años, **ha escrito una carta a su madre** por este crimen hasta hora impune. Dice así: *“He llorado indignada porqué el mundo ha permitido tu muerte, porqué yo sabía que no habría escuchado más tu voz. Tú nos habías preparado a esta noticia, sabiendo que cuando tú no estarías más, estarían nuestras voces, miles de voces que hablarían en tu nombre y que continuarían gritando justicia.*

Seis meses después nos indigna que el gobierno golpista siga ignorando nuestro pedido de un grupo independiente de investigadores para conocer la verdad del crimen. Nos indigna saber que el proyecto de muerte (de la empresa) contra el cual luchamos, sigue adelante porqué no le importa nada lo que sufrimos por su culpa y solo le importa su dinero sucio de sangre. Por seis meses he escuchado miles de voces que gritan: ¡Justicia por Berta! Seguiremos luchando contra estas empresa asesinas, contra los diques, la privatización de los bosques, del oxígeno y del agua”. Berta Cáceres era coordinadora del Consejo de Pueblos Indígenas del país y varias veces había denunciado la expropiación de territorios indígenas, las carencias en los sistemas de salud, los atropellos de las multinacionales extractivas, la corrupción de los gobiernos. Igual que ella, decenas de dirigentes sociales han sido eliminados: solo diez días después del asesinado de Berta, fue eliminado otro líder, Nelson García. Berta y su gente habían bloqueado por más de un año el acceso a las obras del megaembalse hidroeléctrico de Agua Zarca, las que llevaban a la expulsión de sus tierras de miles de indígenas. A su muerte “Radio Progreso” de los jesuitas, acusó sin medias tintas a las autoridades del estado *“por no haber investigado las amenazas que ella había denunciado, por no ofrecerle protección, por no consultar a los pobladores por proyectos que se realizan en su propio territorio”*. Peter Turkson, presidente de Justicia y Paz del Vaticano, envió enseguida una carta donde exigía a las autoridades *“un esclarecimiento de este horrendo crimen”*, una *“investigación independiente e imparcial”* y que fuera *“protegida la integridad física de testigos, compañeros y familiares”*. Turkson manifestaba *“la alegría de haber conocido a Berta en el Vaticano en ocasión del primer encuentro internacional de movimientos populares, cuando ella habló con el Papa. Su labor ha sido extraordinaria y su testimonio, pronunciado frente a Papa Francisco, nos conmovió a todos profundamente. Este asesinato lo siento como un ataque a todos los que luchamos por un mundo más justo”*.

México: la bestia terminó su viaje

El 10 de setiembre pasado el Frente Nacional por las Familias, que agrupa a distintas Iglesias además de la Católica, organizó una multitudinaria marcha en todo el país con más de un millón de personas en la calle. Algunos obispos participaron también de la misma. Fue una demostración de protesta contra un proyecto de ley presentado por el gobierno en favor del “matrimonio igualitario”. La marcha tuvo un indiscutible éxito, pero también comentarios críticos. Sin disminuir la importancia y la necesidad de la marcha, el p. Alejandro Solalinde, conocido defensor de los derechos de los emigrantes, se preguntó “porqué no se protesta también y se sale a la calle por la

corrupción, la impunidad, los secuestros, las mujeres asesinadas... ¿Porqué no hay esa sensibilidad también por este México tan violento?... ¿Porqué tenemos una clase política tan corrupta?... ¿No habrá un pecado de omisión por parte nuestra?... ¿Porqué los obispos no convocan a una marcha también para los desaparecidos?". El 31 de diciembre del año pasado sumaban a 27.887 las personas desaparecidas en México, en los últimos 20 años; casi como en la dictadura argentina. La mayoría eran varones, de entre 15 y 24 años. Sin embargo, más allá de la voz de los obispos, la presión internacional está influyendo en el gobierno mexicano. El tren carguero llamado "la Bestia" o "tren de la muerte", ha sido retirado de la circulación por el gobierno; él dice que lo hizo "por causas de interés, utilidad pública y seguridad nacional". En realidad ese tren que llevaba por los menos medio millón de emigrantes centroamericanos por año, era el pretexto de innumerables violaciones a los derechos humanos. Cruzaba todo México de sur a norte, en un viaje de 20 a 25 días para llegar, sin ninguna protección o custodia, a la frontera de Estados Unidos. Era constantemente saqueado por bandas de criminales en su recorrido, con una infinidad de muertos, heridos y desaparecidos.

BRASIL: "MANTENER PROGRAMAS SOCIALES"



manifestaciones en todo Brasil

El primero de setiembre escribía el diario vaticano, *L'Osservatore Romano*, estos conceptos: "En pocos años Brasil ha pasado de ser un país emergente con alto crecimiento, a tener que enfrentar una gravísima crisis. Según cierta prensa, la difícil coyuntura económica sería esencialmente debida a las opciones sociales de los gobiernos del Partido de los Trabajadores con ejecutivos acusados de gastos enormes a favor de las clases más pobres, como si esta fuera una culpa. Es necesario recordar que esos programas han tenido el mérito innegable de sustraer millones de personas de la pobreza, aún si han llevado a un fuerte aumento de la deuda pública. Ahora ya están previstos pesados cortes antes que nada en la salud pública ya desastrada y en la educación. Cortes que alentarán a los inversores extranjeros, pero que mortificarán a muchos brasileños".

A la opinión del diario vaticano le hace eco el Raymundo Damasceno Asís, arzobispo de Aparecida y presidente de la CNBB: "Como Iglesia, esperamos que los derechos ya adquiridos de

los trabajadores y los programas sociales que los anteriores gobiernos han desarrollado, sean mantenidos. Estos últimos gobiernos han hecho seguramente un gran esfuerzo para ayudar a las poblaciones más pobres. Obviamente han tenido algunas equivocaciones, pero lo importante es que se mantenga esta sensibilidad social. Nos preocupa ahora el proyecto presentado en el Congreso para congelar los gastos sociales, porque esto haría sufrir todavía más a los más pobres. La corrupción existe en todo el país, pero para combatirla hay que empezar por elegir bien a los que representan al pueblo en los municipios; ellos son los potenciales candidatos para ulteriores y más importantes cargos a nivel de todo el país. Para eso, la ciudadanía ha de estar más informada y más activa. Hay que recordar lo que ha pedido el Papa: trabajo, vivienda y tierra para todos. Por eso en Brasil hay que hacer una reforma agraria planificada y dar prioridad a la educación, salud y vivienda. Pedimos una formación política a nuestros laicos a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia, que es muy rica y puede dar una gran contribución al desarrollo integral del país, con justicia social y en paz". Por su parte Leonardo Boff, agudo observador de la política de su país, reconoce que "cuadros importantes del PT han participado en varios niveles de corrupción y lamentablemente el PT no hizo una autocritica pública de sus errores". Boff defiende los gobiernos de Dilma Rousseff y Lula por "haber consolidado una política popular que benefició a 40 millones de personas" y denuncia la contraofensiva de la oligarquía brasileña y el golpe parlamentario. Afirma que "la presidenta ha sido condenada por un Congreso en el que el 60% de sus miembros se enfrentan a acusaciones penales y el Senado que la juzgó no posee ninguna autoridad moral porque más de la mitad del mismo, 49 senadores, están acusados de distintos delitos mientras que contra ella no se consiguió probar ninguno. Se ha creado la figura jurídica de "irresponsabilidad fiscal", a la que los mejores especialistas de derecho y de la economía niegan fundamentos".

COLOMBIA: "GANAR LA PAZ"



Los Acuerdos Finales de Paz se

firmarán oficialmente en Cartagena el 26 de setiembre, en la fiesta de san Pedro Claver (+1654), gran defensor de los derechos humanos y que dedicó su vida en favor de los esclavos negros que traían de África a Cartagena, principal puerto negrero de América. El Plebiscito nacional tendrá lugar el 2 de octubre y habrá que responder a la pregunta: "**¿Apoya usted el acuerdo final para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera?**".

Para su aprobación se necesita el 13% del censo nacional (4.396.626 votos). La guerrilla podrá tener portavoces, con voz pero sin voto, en el Congreso hasta 2018; es importante que estén

presentes para discutir la implementación de los acuerdos de paz. Los 7 mil guerrilleros de las FARC iniciarán la entrega de armas a los 90 días de la firma de los Acuerdos con el depósito del 30% de su armamento, hasta completar la entrega en manos de la ONU a los 150 días. Los niños soldados con menos de 15 años pasarán a cargo de UNICEF, a partir del 10 de septiembre. Ya el presidente Juan Manuel Santos ha decretado el alto al fuego definitivo con las FARC el 29 de agosto. El presidente de la Conferencia Episcopal Luis Augusto Castro comenta: *“Ha terminado la guerra. Ahora hay que ganar la paz. La política que fue excluyente debe ser incluyente, la economía que fue inequitativa debe ser solidaria. Se debe poner énfasis ahora en construir esta casa nueva, sobre el cimiento ético y espiritual del perdón y la reconciliación, el cimiento cultural del respeto a la vida, de los derechos humanos y la diversidad. Muchos colombianos exigen la ordinaria justicia penal para castigar a los violentos y por eso rechazan los Acuerdos. Elegimos un tipo de justicia que habla de misericordia en este Año Jubilar, es decir la justicia transicional que, como indica la palabra, hace posible y facilita el tránsito de la orilla de una guerra devastadora a la orilla de la paz que beneficia a todos”*. Castro cita las palabras de Juan Pablo II: *“Para que la justicia sea de veras justicia, debe ser acompañada por algo más que la justicia; y ese algo más, es la misericordia”*.

ARGENTINA: “LO QUE HACE, NO LO QUE DICE”



foto: Clarín (19/09/16)

Según el escritor católico Pedro Siwak, tal como refiere Telam, algunos gestos del Papa Francisco están modificando la alegría, en la clase media especialmente, que hubo en un primer momento cuando fue electo Papa. Esto es bien sabido por las autoridades episcopales. Sin embargo hay un silencio generalizado que en algunos sectores se lo interpreta como una falta de reacción ante una situación que no deja de ser preocupante. Llama la atención la falta de comunicación por parte de los pastores. José María Poirier, un laico director de la revista católica "Criterio", afirma: "Creo que en Argentina están muy divididas las aguas. Se reconoce la enorme autoridad moral que el Papa Francisco ha logrado en el mundo, pero hay dos figuras del Papa: una internacional y la otra nacional que es muy distinta". El p. Jorge Osterheld, que es director de la otra revista católica "Vida nueva" y fue por 12 años titular de las Oficina de Prensa del Episcopado, afirma por su parte: "A los obispos y a la Iglesia en general les cuesta mucho asumir que el Papa es argentino y no se sabe cómo actuar. En algunos casos se da la sumisión, en otros el silencio, en otros la papalatría. Hace falta una política de comunicación y presencia en los medios; y como el Papa ocupa tanto el espacio mediático, los obispos se limitan a repetir lo que dice el Papa. Y esto no es lo que el Papa pide; no busca que se repitan sus frases, sino que todos, obispos, curas y fieles nos hagamos cargo de nuestros problemas y que dejemos de mirar a Roma. Creo que lo que está pidiendo el Papa es que los argentinos hagan lo que él hace, no que repitan lo que dice. La nuestra es una situación inédita. Un sector de la feligresía comienza a cuestionar al Papa por su supuesta injerencia en los temas nacionales, mientras los pastores se muestran desconcertados".

ARGENTINA: EL PAPA RESPALDA A OBISPOS

El 5 de septiembre pasado los 20 obispos de la Región Pastoral de Buenos Aires formularon diez criterios básicos para la aplicación pastoral del capítulo 8 de *Amoris Laetitia* que habla de "acompañar, discernir e integrar la fragilidad". En primer lugar recuerdan que no conviene hablar de "permisos" para acceder a los sacramentos, sino de "un proceso de discernimiento acompañado por un pastor. Es un discernimiento personal y pastoral". Este acompañamiento de la persona se da "con la acogida, la escucha, la aceptación de su recta intención y sus buenos propósitos. Este camino no acaba necesariamente en los sacramentos, sino que `puede orientarse a otras formas de integración a la vida de la Iglesia, como una mayor presencia en la comunidad, la participación en grupos de reflexión u oración, el compromiso en distintos servicios eclesiales". Se explican después casos en los que se puede dar el acceso a los sacramentos, pero no será un acceso irrestricto, como si cualquier situación lo justificara. Lo que se propone es un discernimiento que estudie adecuadamente cada caso. Es conveniente que un eventual acceso a los sacramentos se realice de manera reservada; pero al mismo tiempo hay que acompañar a la comunidad para que crezca en el espíritu de compasión y acogida. El Papa Francisco respaldó con una carta estos principios básicos elaborados por los obispos. En su carta afirma: "El trabajo que han hecho es un verdadero ejemplo de acompañamiento a los sacerdotes. Lo que se ha escrito es muy bueno y explica cabalmente el sentido del capítulo 8. No hay otras interpretaciones. Se trata de un camino fatigoso de acogida, acompañamiento, discernimiento e

integración a la comunidad. De estas actitudes, la menos cultivada y practicada es el discernimiento y la considero urgente en la formación personal y en nuestros seminarios y presbiterios". El Papa termina recomendando una "catequesis completa de Amoris Laetitia en todos los ámbitos pastorales".

URUGUAY: Dejémonos abrazar por la Misericordia de Dios



Con este lema, propio del Año Santo que vive la Iglesia, se ha celebrado en Montevideo la 38 Jornada de la Juventud en los días 3 y 4 de setiembre. El domingo 4 en la mañana, también los adolescentes se unieron en la celebración. Grandes patronos y motivadores del evento fueron Madre Teresa de Calcutta, Padre Cacho y Jacinto Vera.



La fecha de la tradicional Jornada de la Juventud, el primer fin de semana de setiembre, coincidió este año con dos grandes acontecimientos: el 4 de setiembre en Roma se celebraba la canonización de Madre Teresa; el mismo día hace 24 años, moría el Padre Cacho, cuyo proceso de canonización ya se inició en esta diócesis. ¿Quienes podían mejor testimoniar lo que significa **dejarse abrazar por la Misericordia de Dios**, sino Madre Teresa y Padre Cacho? A ellos se le sumó la figura de Jacinto Vera, primer obispo santo de Uruguay, ya casi canonizado.



Las hermanas Misioneras de la caridad, hijas de Madre Teresa, desde 28 años sirven a los más pobres en el Barrio Borro, en plena Cuenca Casavalle; el Padre Cacho vivió en el Barrio Marconi, también en Casavalle: por eso el escenario donde desarrollar la Jornada fue Casavalle: una feliz elección que llevó esta zona problemática y fascinante de la ciudad al centro de la vida eclesial en esas horas que vecinos y jóvenes pudieron disfrutar sorpresivamente.

La Jornada de la Juventud inició el sábado 3 en la tarde, en el Colegio Clara Jackson. Al centro del encuentro, entre cantos, animación y oración, los 700 jóvenes reunidos en el teatro del Colegio pudieron apreciar el “Proyecto Jacinto Vera”, una llevadera e instructiva parodia puesta en la escena por los grupos Texas y Aristóphanes. La obra fue muy apreciada por los jóvenes que, encantados por el arte teatral y musical, pudieron acercarse a esta importante figura eclesial que



acompañó los primeros pasos del pueblo uruguayo independiente.

Luego de la “Dormilona” que por 70 jóvenes se realizó en las instalaciones de Tacurú, más de 350 jóvenes, a pesar de la amenazante lluvia que no faltó de mojar sus esfuerzos solidarios, se reunieron en la Plaza Casavalle para iniciar un servicio de limpieza en las calles Saravia y L. Gómez, embelleciendo muros y avenidas con escritas esperanzadoras. De esta forma, tras las

huellas del p. Cacho, se acercaron a la realidad de muchos muchachos de su edad que diariamente viven en estos barrios, a pesar de las difíciles condiciones; y los más afortunados encuentran empleo en la obra Tacurú, encargándose de limpiar las calles de la ciudad. Eso pudo hacer el p. Cacho: dar esperanza a quien vive olvidado en condiciones infrahumanas; eso experimentaron los jóvenes y los vecinos que a ellos se acercaban para felicitarlos u ofrecerle una



taza de leche.

En la misma mañana, los adolescentes se reunieron en la Gruta de Lourdes, para un encuentro de alegría y cantos preparándose para la celebración eucarística que debía coronar los eventos de la jornada: con la presencia del Obispo, Daniel Sturla, la oración los acercó a las figuras motivadoras del día. Ejemplos de una vida enteramente ofrecida, ejemplo que se hacía siempre



más sensible gracias al ambiente elocuente donde llegaron los 200 adolescentes convocados por la Diócesis.

Lamentablemente el escenario de la culminación de la jornada, a motivo de la lluvia, no pudo ser el espacio al aire libre que se encuentra en la confluencia de las calle Martirené y Leandro Gómez: así había sido pensado para estar cerca del Hogar de las Hermanas de Calcuta y a los Barrios del p. Cacho; un reconocimiento también para unos barrios de la ciudad que no siempre se recuerdan o se visitan: eso se pensaba ofrecer con la celebración conclusiva. La amenaza de lluvia y las gotas insistentes llevaron en cambio a dos alegres e imponentes procesiones desde la Gruta (los adolescentes) y desde la plaza Casavalle (los jóvenes) al Gimnasio Tacurú. Allí, luego

de una representación de la vida de Madre Teresa, con la presencia de muchos otros fieles llegados para estar cerca a las Hermanas Misioneras en su día de fiesta, la celebración eucarística coronó una jornada diocesana llena de vida, vida abundante para jóvenes y vecinos de Casavalle, esperanza para una Iglesia joven que quiere seguir la humilde identificación de nuestros santos con Jesús presente en su verdadero Cuerpo: la Eucaristía y los Pobres.

Vaticano:

LOS NUEVOS OBISPOS

Uno de los argumentos que se han discutido en el último encuentro del Consejo de Cardenales ha sido el proceso de nombramiento de los obispos. Será cambiado el formulario utilizado para tener la información necesaria para designar a los futuros obispos. Deberá tener un enfoque más pastoral, más evangelicamente y espiritualmente inspirado y por lo tanto menos burocrático y jurídico. Estas orientaciones son sobre todo para los que, eclesiásticos o laicos, deben informar a las autoridades sobre la idoneidad de una persona. Hasta ahora los obispos nombrados por Francisco son preferentemente los que han tenido una experiencia pastoral directa, sobre todo en parroquia. Obispos que estén en medio del pueblo, expertos en humanidad, capaces de valorizar a los laicos dispuestos a asumir las responsabilidades que les competen. Que no sean obispos en la defensiva ni impulsando cruzadas, sino pacientes y amigos de los pobres. Que actúen como el que sirve, sin buscar honores, cuidando al pueblo de Dios con ternura y misericordia. A los nuevos 154 obispos del curso anual de formación que se está desarrollando en el Vaticano, el Papa los invitó a insistir en la pastoral de la misericordia, a estar cerca de las familias heridas y que en los seminarios, por más que haya pocas vocaciones, apunten a la calidad y no a la cantidad. *"No hay que rebajar las exigencias y vender a buen mercado nuestras perlas preciosas"*, dijo y advirtió también contra los que se refugian en la rigidez de la doctrina. A un centenar de nuncios apostólicos presentes en Roma por el Jubileo, el Papa les dijo: *"No pesquen a los candidatos al episcopado en el acuario de siempre, en las reservaciones, en los clubes de los amigos de los amigos. Sean nuncios en movimiento, en salida y lancen las redes en todo lado, mar adentro"*.

PADRE HAMEL: LOS MÁRTIRES DE LA IGLESIA

En la misa celebrada en Santa Marta en el Vaticano por el Papa el 15 de septiembre, en sufragio del p. Jacques Hamel degollado por los islamistas en Francia, Francisco dijo que el p. Hamel “es un mártir; y los mártires son beatos”. Quiso que se pusiera una foto del p. Jacques sobre el altar durante la misa. Al arzobispo de Rouen, Dominique Lebrun, el Papa le dijo que podía poner la foto del sacerdote en las iglesias “porque es beato. Si alguien te dice que no se puede hacer, decíle

que el Papa te ha dado la autorización”. Describió al p. Jacques como “un hombre bueno, manso, fraternal que siempre buscaba la paz. Este santo sacerdote ha muerto precisamente en el momento en que ofrecía la oración para toda la Iglesia”. El breviario del p. Hamel ha sido donado a la basílica romana de san Bartolomeo en la Isla Tiberina de Roma, confiada por Juan Pablo II a la Comunidad de san Egidio. Allí se encuentra un Memorial de los Mártires del siglo XX y XXI. Es un templo construido en el año mil, en el cual están las reliquias, entre otras, del pastor evangélico Paul Shneider y de Franz Jagerstatter víctima no-violenta del nazismo, del monje Sofian Boghiu víctima del comunismo, del sacerdote Andrea Santero asesinado en Turquía, del cura André Jarlan asesinado en Chile y del obispo Oscar Romero. A partir de ahora cualquier feligrés podrá invocar la intercesión del p. Hamel. El arzobispo Lebrun aseguró que de momento esperarán los cinco años marcados por el Derecho Canónico aunque la diócesis ya ha comenzado a prepararse para iniciar el proceso de beatificación. Igual que el obispo Thomas Bechket y el también obispo Oscar Romero, Hamel murió sobre el altar de la misa y en odio a la fe. Este cura anciano y fiel se añade así a la larga lista de sacerdotes, religiosas y laicos asesinados que ya desde comienzos de este año son más de quince, por consagrar su vida a Cristo y muchas veces en zonas violentas, sirviendo al pueblo.

Vaticano: hay un nuevo clima

El Consejo de Cardenales se ha reunido por su encuentro n. 16 entre el 12 y el 14 de este mes y volverá a reunirse del 12 al 14 de diciembre. La Secretaría para los Medios de Comunicación abarca ahora a nueve entidades vaticanas con alrededor de 700 empleados entre periodistas, empleados, técnicos. Su prefecto es el presbítero Dario Viganó y el secretario Lucio Ruiz. Radio Vaticana cierra y renace como Radio Televisión Vaticana. Al finalizar el año, Radio Vaticana terminará sus emisiones después de 85 años desde que Pio XI leyó el primer radiomensaje, en la primera estación radial proyectada por Guillermo Marconi. De la Secretaría dependerá además el Pontificio Consejo de Comunicaciones Sociales, la Sala de Prensa, el Osservatore Romano, librería y editorial, tipografía. El centro radial y televisivo trasmitirá 24 horas sobre 24, junto a otras 40 estaciones en el mundo llegando así al público en 60 idiomas distintos. También los ocho integrantes de la Comisión para la Tutela de las Víctimas de abusos sexuales creada por el Papa han sido autorizados a hablar con las congregaciones vaticanas. Ya han recorrido varios países dando conferencias. Según uno de los integrantes, el filipino doctor Gabriel Dy Laico “se ha encontrado muchísima ignorancia y escasa capacidad práctica para enfrentar estas situaciones”. También podrán dar cursos a los nuevos obispos. El Vaticano suele recibir a todos los obispos nombrados el año anterior, para enseñarles como dirigir una diócesis. La Comisión también ha propuesto una Jornada anual de Oración para las víctimas, una Guía para las Conferencias Episcopales y un sitio Web. El Papa pidió a las Conferencias Episcopales nacionales elegir una fecha para ese Día de Oración. En todos estos cambios, se ve la nueva política del Papa Francisco. Hay menor producción de documentos por parte de los dicasterios, un creciente reconocimiento del magisterio de los obispos y de las Conferencias Episcopales, más apertura a los laicos, una mayor libertad de investigación para los teólogos, menor interés de la gran prensa sobre los temas curiales y un creciente interés de la misma sobre la diplomacia por la paz impulsada por el Papa Francisco.

VATICANO: ORACION POR LA CREACIÓN

Se celebró el 1º de setiembre pasado en toda la Iglesia y en forma solemne por el Papa en el Vaticano, la **Jornada Mundial de Oración para el Cuidado de la Creación**. Esta Jornada, a celebrarse anualmente, fue instituida por el Papa Francisco en agosto del año pasado, en consonancia con la Iglesia Ortodoxa y para dar continuidad al tema de “*Laudato Sii*”. La iniciativa del 1º de septiembre como día dedicado a esta Oración, fue del Patriarca ortodoxo Dimitrios en 1989, a la que ahora también la Iglesia Católica se adhiere. En una declaración conjunta con la Iglesia Católica, también las Iglesias Evangélicas de Europa se adhirieron a la Jornada. En el Mensaje papal titulado: “***Tratemos con misericordia nuestra casa común***” se dice que “*el planeta sigue recalentándose; el año pasado ha sido el año más caluroso jamás registrado y el 2016 lo será más todavía. Este fenómeno climático provoca sequía, inundaciones, incendios y calamidades cada vez más graves. Los pobres del mundo que son los que menos responsabilidad tienen en los cambios climáticos, son los que más sufren sus efectos*”. Por eso el Papa habla de una “*deuda ecológica de los países ricos para con los países pobres, la que tendrán que pagar con ayuda financiera y técnica*”. Invita a “*reconocer como pecados estos hechos, porque cuando se maltrata a la naturaleza, también se maltrata a la persona humana, a los pobres y a las futuras generaciones*”. Insiste en la urgencia de una “*conversión ecológica*” y de un “*cambio en el estilo de vida*”. Recuerda el aporte cotidiano que todos pueden dar, tal como “*hacer uso moderado de los plásticos y del papel; no derrochar agua, ni alimentos o energía eléctrica; clasificar los residuos; utilizar el transporte público; compartir el mismo vehículo con otras personas; respetar los demás seres vivientes..*”. El Papa niega rotundamente que “*estos aportes sean demasiado pequeños para mejorar el mundo; por el contrario, provocan un bien destinado a difundirse y un estilo de vida más sostenible, sin vivir obsesionados por el consumo*”. Elogia los esfuerzos que se están haciendo a nivel político y ecuménico; y a los cristianos pide que a las siete obras de misericordia se añada una octava: el cuidado de la creación. Datos recientes informan que el planeta pierde 12 millones de hectáreas de tierra fértil por año (33 mil hectáreas por día). Dos tercios de África son desierto creciente o tierras áridas en un continente de 1.200 millones de habitantes.

Mundo:

ZYGMUNT BAUMAN: “EL DIÁLOGO NO ES CAFÉ INSTANTÁNEO”



Zygmunt Bauman es uno de los

relatores del encuentro interreligioso de Asís. Bauman es el conocido filósofo posmoderno y sociólogo polaco que desarrolló el concepto de “sociedad líquida” (una sociedad caracterizada por la movilidad, la incertidumbre, la relatividad de los valores: se puede ver Umbrales del 21.03.2016). Es Premio Príncipe de Asturias y afirma que “la producción de residuos “humanos” constituye una consecuencia inevitable de la modernidad”.

En una entrevista a la periodista Stefania Falasca declara: “Es necesario confiar las esperanzas del género humano no en los generales del choque de civilizaciones sino en los soldados simples de la vida cotidiana. No podemos sustraernos al vivir juntos y si hay una palabra que hay que repetir constantemente es “diálogo”, la que debe ser parte integrante y permanente de la educación. El diálogo no es café instantáneo; el diálogo es paciencia, determinación, profundidad. El Papa Francisco lo sabe, mientras que los políticos solo brindan café instantáneo, que en definitiva es mentira. El Papa impulsa una cultura del diálogo, una revolución cultural que necesita tiempos largos. Estamos en un estado de guerra y probablemente esta guerra será larga, pero solo con el diálogo seremos todos vencedores”. También el consejero político del Gran Muftí del Líbano, refiriéndose al diálogo interreligioso, ha definido al Papa: “líder espiritual de toda la humanidad”. Y el patriarca Bartolomé, líder de la Iglesia Ortodoxa ha declarado: “En los últimos 50 años hemos dado unos pasos extraordinarios hacia la reconciliación entre católicos y ortodoxos, pero hay otra reconciliación que es la solicitud común por el sufrimiento de tantas personas y la convivencia pacífica entre todos los seres humanos. Esta ha sido nuestra experiencia con el amado Papa Francisco hace exactamente cinco meses en la isla de Lesbos. Ha sido nuestra respuesta común a una trágica crisis de nuestra época y una poderosa reafirmación de cómo las

relaciones entre iglesias cristianas y entre religiones pueden favorecer la paz y los derechos humanos”. Es significativa la presencia de Bartolomé en el Vaticano mientras en Chieti (Italia) está reunida la comisión teológica internacional católico-ortodoxa en su encuentro n. 14. Según el metropolita Gennadios “se ha trabajado sobre la primacía del obispo de Roma, con la idea de llegar a formular una declaración compartida”.

MUSULMANES: CONFERENCIA DE GROZNY

Unas 200 personalidades musulmanas sunitas de Egipto, Rusia, Siria, Sudán, Jordania, Europa han firmado una declaración en la que rechazan el wahabismo de Arabia Saudita. “*Esta doctrina no hace parte del Sunismo y es una deformación del Islam que lleva al extremismo y al terrorismo. Es necesario un cambio radical para reestablecer el verdadero sentido del Sunismo*”, se dijo. Este congreso se celebró en Grozny, la capital de Chechenia del 25 al 27 de agosto pasado, con la presencia de dignatarios religiosos, doctores coránicos, pensadores y predicadores islámicos. Estuvieron presentes el Gran Imam de al-Azhar, el Gran Mufti de Egipto y el consejero del presidente al-Sisi, el Gran Mufti de Damasco entre otros. Finalidad del encuentro fue reencontrar la verdadera identidad del Sunismo frente al auge del extremismo salafita o wahhabita que pretende representar al Islam y ser el representante único y legítimo del Sunismo. El Gran Imam de al-Azhar pidió una reforma del Islam “*para excluir las interpretaciones fundamentalistas y sus conceptos falsos, ambiguos y violentos*”. Se hicieron también propuestas y se tomaron decisiones como crear una cadena televisiva en Rusia (alternativa a la “Jazeera”), un centro científico para estudiar y vigilar sobre los diversos grupos y rechazar el extremismo, marginar y excluir las escuelas e instituciones religiosas sauditas como la universidad de Medina, crear bolsas de estudio para los estudiantes y así contrarrestar los financiamientos de Arabia Saudita en este campo. En su respuesta Arabia Saudita acusó a los congresistas de “haberse vendido a Putin” y al presidente chechenio de ser “un sufi delirante”.

ORIENTE MEDIO: ¿QUÉ SERÁ DE LOS CRISTIANOS?

“*La diócesis de Mosul no existe más!*”, clamó angustiado el arzobispo católico caldeo de Mosul, Emil Nona, ya que desde el 2014 hasta hoy Mosul ha pasado a ser la capital del Estado Islámico y los cristianos han huido a los países limítrofes. Los primeros en apropiarse de las casas y de los bienes de los cristianos han sido justamente los musulmanes que eran sus vecinos. Será difícil y hay mucha desconfianza hoy para volver y convivir con ellos. El arzobispo también es prófugo en

el Kurdistán. Eran diez mil en Mosul los cristianos y cien mil en la Llanura de Ninive. El arzobispo pide para los cristianos “garantías internacionales y nacionales para volver. *Nuestros cristianos han tenido que abandonar todo, obligados a convertirse o a huir*”. En Irak hasta 2011 había 1,6 millones de cristianos; ahora son unos 300 mil, desplazados en distintos lugares, con cantidad de iglesias destruidas. Se teme además que después de una probable derrota de ISIS, Iraq termine despedazado por guerras étnicas y religiosas entre kurdos, sunitas y chiitas. “*¿Quién ya ha visto masacrar a sus familiares por los propios vecinos, podrá vivir junto a los asesinos?*”, pregunta Emil Nona. Por su parte también el arzobispo católico caldeo Louis Sako pidió ayuda internacional antes que nada para un desminado de la Llanura de Nínive, por estar sembrada de minas. También de Siria y de la guerra los cristianos han huido masivamente. Del 6 al 8 de septiembre se han reunido en Amman (Jordania) los obispos del Consejo de Iglesias de Oriente Medio para reflexionar sobre el futuro de estas comunidades cristianas que tienen un pasado más que milenario en estos países.

EL ENCUENTRO DE ASÍS CON 6 PREMIOS NOBEL

En el encuentro interreligioso de Asís del 18 al 20 de septiembre estarán presentes 500 invitados entre los líderes de 9 religiones, políticos, intelectuales y líderes sociales, con la participación de unos 12 mil peregrinos. Habrá varios testimonios, por ejemplo del arzobispo de Rouen sobre el cura degollado, del obispo de Rieti sobre el terremoto... Se constituirán 29 paneles temáticos, cuyos relatores principales, entre otros, serán seis Premios Nóbel de la Paz (incluidos los tunecinos del año pasado). Han sido invitados también 25 refugiados de Oriente Medio que almorzarán con el Papa. El evento será seguido por 600 periodistas. Habrá un encuentro de oración por la paz en lugares diferentes para las distintas religiones. El Llamado Final por la Paz será entregado por unos niños a los embajadores de los distintos países presentes en Asís. Según Marco Impagliazzo, presidente de la Comunidad San Egidio que organiza el encuentro, el espíritu de esta asamblea es: “No la guerra, sino la paz es santa”, contra el terrorismo y el abuso de la religión para defender la guerra.

VERA BABOUN: “HAY UN MURO DENTRO DE NOSOTROS”

En una entrevista a la intendenta palestina de Belén, Vera Baboun, mujer católica y madre de cinco hijos, el periodista Aurelio Molé le preguntó de los controles que ejerce Israel sobre Belén. “Los israelíes controlan por completo el 82% de la ciudad. Soy un intendente sin autoridad, porque cuando el consejo municipal decide abrir una calle o aprobar un proyecto para el agua potable o para la electricidad, tiene que pedir permiso a Israel. El hecho de que la ciudad esté cercada desde hace 12 años, tiene graves consecuencias en todo. Hay una generación entera de jóvenes palestinos cristianos que jamás rezó en el Santo Sepulcro de Jerusalén. Aún si Israel firmó los acuerdos de Oslo en 1993, en los hechos nunca los aplicó. Lo que debía convertirse en estado palestino fue ocupado por miles de colonos. Estos están armados, pueden moverse donde quieren y hacer lo que quieren. Sufrimos con grandes carencias en los hospitales públicos. La cancelación de las reservas turísticas en la Navidad pasada alcanzó el 40%. El nivel de pobreza en la ciudad es del 22% y el desempleo del 27%. Antes los jóvenes iban a trabajar a Jerusalén; hoy solo el 3% obtiene el permiso. Las nuevas generaciones emigran a otros países. ¿Podrá alguna vez el mundo vivir en paz mientras la ciudad de la paz está cercada de muros? Cuando en 1948 las Naciones Unidas reconocieron el Estado de Israel, ¿porqué no reconocieron también la existencia de un pueblo palestino en el mismo territorio? El Papa Francisco cuando reunió a Shimon Peres y a Mahmoud Abás para rezar juntos por la paz, intentó enseñarnos la manera de construir la paz: reunirnos, rezar juntos, continuar con el diálogo y la negociación, en el respeto y la aceptación del otro. Todos somos hijos de Dios y solo el amor y la compasión nos llevan a vivir juntos y a derribar el muro que tenemos dentro de nosotros. Yo me postulé al cargo de intendenta solo por amor a Dios y a mi pueblo. No me importa el poder o la fama. Después de la muerte de mi marido, decidí tomar su lugar. Él estaba muy comprometido en la liberación de Palestina. Queremos proteger nuestra identidad cristiana y palestina”.

CHINA: ALGO SE MUEVE

El Secretario de Estado del Vaticano Pietro Parolin confirmó que una delegación vaticana ha estado en Pekín a mediados de octubre pasado. Según él se está llevando a cabo un “diálogo muy positivo” que produjo “satisfacción de ambas partes”. La delegación vaticana formada por seis miembros visitó la catedral de Pekín, se reunió con el obispo Joseph Li Shan (reconocido por el gobierno y el Vaticano) y visitó el Seminario. Ya desde 2007 a 2009 había habido dos encuentros en Pekín y varios en Roma; se estaban produciendo nombramientos de obispos de común acuerdo entre Pekín y Roma. En marzo del 2011 la comisión vaticana sobre China pidió a los obispos chinos no participar a las reuniones convocadas por la Asociación Patriótica, lo que

generó que se ordenaran nuevos obispos sin el consentimiento de Roma. Estos obispos fueron excomulgados y el diálogo se paralizó.

En agosto del año pasado el obispo Joseph Zhang Yiulin volvió nuevamente a ser elegido con ambos consentimientos. Eran tres años que ya no se ordenaban obispos, con la necesidad urgente que hay de pastores. Hasta el clero clandestino espera un acuerdo con el gobierno. El cardenal Parolin ha recordado recientemente que siempre la Iglesia ha evitado ser y aparecer como un instrumento de intereses occidentales, siendo que su misión es religiosa y no política. No se trata de una religión “extranjera”; la Iglesia quiere ser autóctona e inculcarse en la cultura china. Pero sigue habiendo oposición dentro mismo de la Iglesia a esta política por parte de los que dicen que se quiere acordar con el gobierno comunista sobre la piel de los católicos chinos. El obispo emérito de Hong-Kong Joseph Zen se opone al diálogo si no hay una evolución en la política de libertad religiosa. Meses atrás el mismo había invitado a los católicos chinos a la objeción de conciencia frente a un eventual acuerdo entre el Vaticano y China. Esta postura radical es un índice seguro de que algo se mueve. Recientemente se llamó a silencio porque “el tiempo del debate se ha agotado y solo queda la obediencia al Papa y a la conciencia personal”. Zen está con la línea de la firmeza porque no cree en la buena voluntad de los comunistas. Su sucesor sin embargo, John Tong Hon, apoya el trabajo del Vaticano; para él hay que “chinizar” cada vez más a la Iglesia Católica; y la verdadera cuestión es la reconciliación entre católicos para poner fin a un pasado histórico de sufrimiento e incomprensiones.

Signo de los tiempos:

COREA: ¡BASTA DE ARMAS NUCLEARES

“Justicia y Paz” de Corea del Sur ha hecho un llamado a Corea del Norte, a Estados Unidos y a los países de la región para terminar con los test nucleares. *“Las armas nucleares no sirven para la seguridad de ningún país, sino que son un grave peligro de destrucción y muerte para todos. Seguir desarrollando sanciones contra Corea del Norte, no consigue otra cosa que aumentar las tensiones y hacer sufrir a las poblaciones. ¡NO al equilibrio de las armas, SI a la negociación y al desarme tantas veces proclamado!”.*

CONGO: RECUERDAN A VICENT MACHOZI

Lo llaman “Romero de África”. Se trata del sacerdote congolés asesinado hace 6 meses en el Kivu Norte por denunciar un verdadero genocidio con la complicidad de los presidentes del Congo y de Ruanda. Había documentado 1.155 casos de asesinatos de gente civil, siempre a causa de las enormes riquezas de metales y minerales preciosos de la región. Joseph Kabila, en el poder desde 2001, aplazó inclusive las elecciones presidenciales previstas para noviembre, por querer perpetuarse en el poder. La última masacre, el 12 de agosto, causó la muerte en Beni de medio centenar de civiles.

FILIPINAS: LA GUERRA SUCIA

Desde el pasado 30 de junio en que asumió el nuevo presidente, hubo 3.500 asesinatos en su gran mayoría relacionados con la droga. Duterte se había comprometido a hacer desaparecer el tráfico de drogas en seis meses. Se estima que hay más de tres millones de personas enganchadas con la droga. Duterte, llamado “el justiciero”, declaró guerra a la droga, con 35 muertos promedio diarios. La campaña sigue horrorizando al mundo, pero él seguirá “*hasta que mueran los últimos productores y traficantes de droga*”.

PASTORAL DE LA TIERRA

Se han celebrado los 40 años de la Pastoral de la Tierra (CPT) de Brasil, fundada por los obispos Tomás Balduino y Pedro Casaldaliga en favor de los pequeños campesinos y peones del campo sobre todo en las regiones del noreste. La cantidad de tierra sustraída a la foresta amazónica este año ya ha aumentado del 97% con respecto al año pasado, junto con las violencias contra los indígenas y afrobrasileños en las zonas rurales.

PRIMER CURA MONGOL

Tiene 29 años y se llama Enkh Baatar y ha sido consagrado cura el 28 de agosto en la capital, Ulán Bator. Tras siglos de persecución islámica, en 1992 se restablecieron las relaciones entre la Santa Sede y Mongolia, permitiendo la entrada al país de misioneros, aún con varias limitaciones. Hay siete parroquias y un millar de bautizados en un país de 2,9 millones de habitantes, en su mayoría pertenecientes al budismo tibetano.

DESPUES DE 4 AÑOS DE COMA

Rosalba Giusti, 68 años, de Messina (Italia), se despertó después de 4 años de coma. Reconoce familiares, médicos y enfermeras, habla y canta. Según el moralista Luigi Lorenzetti “este hecho demuestra que las personas en estado vegetativo son enfermas, no muertas. Son personas que conservan su dignidad y tienen derecho a la asistencia básica, a la alimentación e hidratación artificial para vivir”.

BRASIL: ALMEIDA SERÁ BEATO

El 27 de agosto de hace 10 años fallecía el jesuita dom Luciano Almeida, obispo de Mariana (Minas Gerais), cuya causa de beatificación promueve el episcopado brasileño. Dijo de él el Carlo María Martini: “*verdaderamente un santo, un hombre que ha vivido con caridad heroica, nunca pensando en si mismo sino siempre en los pobres*”. Su lema episcopal: “En nombre de Jesús”. Murió en el 2006 después de haber sufrido 27 fracturas en un accidente de 1990, siete años después que muriera, también un 27 de agosto, el obispo Helder Camara cuya causa de beatificación también se promueve.

Tema Central:

misión en barrio Borro, Casavalle

“*Queremos dar el Amor de Jesús para que la persona lo sienta en su propia vida.*”



En estos días las Hermanas Misioneras de la Caridad están celebrando con inmensa alegría la Canonización de la Madre Teresa de Calcuta. *Umbrales* se une a este importante motivo de fiesta para toda la Iglesia y desea compartir con sus lectores algunos testimonios y anécdotas referidos a la misión que vienen realizando desde hace 27 años en el barrio Borro, en Casavalle.

¿Qué supone estar juntos en un territorio fragmentado, periférico y olvidado?

Allá por el año 1989 algunas hermanas de origen indio y otras italianas dan sus primeros pasos por estas tierras llegando a una casa de familia. Sin embargo, no fue sencillo al principio. El

Obispo de aquel momento no encontraba una residencia donde alojarlas, por lo tanto, peligraba seriamente el inicio de la Misión. Fueron los Sacerdotes del Sagrado Corazón (dehonianos) –cuyo apostolado en esta zona se viene desarrollando desde hace tantos años atrás– quienes les ofrecen una solución inmediata al decidir dejarles la casa donde ellos anteriormente vivían. A partir de ese momento y hasta el día de hoy, la colaboración entre ambas congregaciones ha sido permanente y centrada en la Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe.

Vivir en este lugar puede significar muchas cosas. Bien lo expresa la canción [Casavalle al Sol de Jorge Schellemburg](#) al decir que “*es casi un barrio donde el Uruguay sumerge lo que crece y lo margina, crece el hambre, crece el grito, la violencia que termina puesta en los televisores*”. Pese a esta realidad aparentemente oscura, la esperanza se sigue construyendo: “*la vida lucha en el otro, cada día se levanta aunque se derrumbe todo*”. Por eso mismo es también un territorio iluminado por sus habitantes y por quienes lo conocen más de cerca. Desde la perspectiva de las Hermanas, Casavalle es una oportunidad para salir al encuentro, ganando la confianza y recibiéndola como ofrenda. Saben que sin dar ese paso no es posible entrar, llegar, encontrar a esos “otros” que se han dejado hallar. No hay que olvidar que en este territorio los seres humanos han sido muchas veces reacomodados, “ *contenidos*”, confinados, desterrados y gobernados entre cantegries y cárceles. En este escenario de subjetividades fragmentadas están las hijas de la Madre Teresa. Viviendo desde, para y con historias de indiferencias pero tejiendo solidaridad y sensibilidad. Alumbrando el miedo y secando lágrimas (cada lágrima tiene su historia), animando a levantarse y seguir marchando. Cada gesto contribuye a reconvertir nuestra estructura social repleta de trazos de abandonos, negación, confrontación, de ausencia de las mínimas condiciones afectivas, materiales y ambientales indispensables para una existencia digna.

Casavalle puede ser marcado, definido y estudiado por las instituciones. También por aquellas personas que no saben más que lo que dicen los medios de prensa. No obstante, muy distinto es lo que siente y piensa su gente desde adentro –“*gente que no es invisible, que no es diferente*” como dice la canción anteriormente citada– existencias estigmatizadas que las religiosas conocen muy bien. Ellas saben quiénes son los segregados históricamente, quienes son los excluidos, cuáles son los parámetros con que se construye al otro, aquel que debe pagar en su cuerpo los costos de una lógica económica imperante que perpetúa sus condiciones de vida. En este sentido, las Hermanas cultivan el conocimiento comprensivo que permite visualizar nuevos horizontes, evidenciar las virtualidades presentes en una realidad muchas veces encerrada sobre sí misma en donde la criminalización y el reforzamiento del individualismo no dejan de tener un peso importante. Lo que las Hermanas se plantean, con su apostolado abierto a Dios y cercano al pueblo, es la resistencia a la marginalidad avanzada, es la búsqueda de salidas. Más que algo dado, es algo haciendo. Porque aprender sobre quiénes somos, cómo somos lo que somos y qué podemos llegar a ser habilita caminos de transformación y dignificación.

Una respuesta: estar juntos es irradiar la luz del Amor de Cristo para que llegue a todos...



Para las Hermanas, se trata de cuidar a las personas, visitar el barrio, intercambiar con sus habitantes, conocer su diario vivir, profundizar en el diálogo, y por supuesto, aprender. Compartir lo cotidiano con aquellos que están solos: "La enfermedad más grave no es la lepra o la tuberculosis, sino la soledad" dice el Papa Francisco a los jóvenes en la Jornada Mundial de la Juventud. Es "la causa de tantos desórdenes, divisiones y guerras que hoy nos afligen". Este llamado de atención se realiza a partir del ejemplo de la Madre Teresa, una mujer que nos invita incansablemente a recurrir a la fuente del Amor, Jesús crucificado y resucitado. Así lo recuerda el Papa: "la Gracia nos da la fuerza de socorrerlo en los más pobres entre los pobres, con el corazón lleno de alegría". También aconseja convertir el trabajo diario en oración, siguiendo el ejemplo de la Madre Teresa: iniciar la "jornada participando de la Santa Misa" y, como ella, terminarla "con la adoración a Jesús Sacramento". El centro de la espiritualidad de la Madre Teresa es ser caritativos, es decir "aproximarse a los seres humanos que encontramos cada día acogiendo con el corazón sus necesidades y heridas y así, de esta manera, ser testigos de la caricia de Dios para cada dolor". Para las hermanas del Borro, lo que las personas necesitan realmente es "la presencia y cercanía de Dios misericordioso", y esto se traduce en atender a personas en extrema vulnerabilidad social con respuestas inmediatas y sin dilaciones, lo que supone estar juntos transformando las condiciones de exclusión, del sufrimiento y de la violencia.

...desde la contemplación de la acción

El llamado de la Madre Teresa es a convertirse cada vez más en la alegría y el consuelo de Dios, alentando la oración en las familias. La familia tiene necesidad de amor, comunión y arduo trabajo. Y este será el don más grande que pueden ofrecer a la Iglesia. Las hermanas que viven

en la casita del Barrio Borro tienen una actividad incansable. Por un lado, atienden a 25 ancianas que están solas, ofreciendo techo, comida y el valor incomparable de la Amistad con Dios. Dicen que “la Misión es hacia la Persona, no los grandes programas” y en ese sentido, encarnan la ternura como una de las experiencias más extraordinarias de la Gracia. Viviendo tan solo de la Providencia, las cinco hermanas se reparten tareas: llevar la Eucarística a los enfermos, las charlas para matrimonios, la Catequesis para niños los domingos, y la Catequesis de Confirmación, la visita a las casi cien familias, además del hogar de las abuelas que les insume la mayor parte de la jornada. Hasta hace relativamente poco, tenían un espacio de apoyo escolar al que acudían casi trescientos niños entre los dos turnos. Algunos días cuentan con la animación de la red de jóvenes ignacianos y también de alumnos de un Liceo cercano.

Es importante destacar que la Misión y la Caridad no pueden ser auténticas sin la dimensión contemplativa: la Santa Misa, la Adoración, la Meditación, la Liturgia de las Horas, el rezo del Rosario, las lecturas formativas sobre el pensamiento de la fundadora. Estas instancias llevan aproximadamente cinco horas y medias de cada jornada, pero para ellas ésta es la sustancia de una vida naturalmente orientada al Amor a Dios pero conjugando el estilo fiel de Marta y María: “somos contemplativas en el corazón del mundo, en el medio de la confusión y al pie de la Cruz”.

Responder a las necesidades más urgentes y gestionar un proyecto de estas características requiere mucha energía y entrega. Sí, son cinco religiosas para atender a todas las abuelas, realizar trámites por cada situación que lo amerite, ver al médico, hacer guardia durante la noche, contribuir al aseo de la casa, organizar las donaciones, administrar los gastos, hacer los mandados y cocinar para todas. Evidentemente que con esta rutina no hay mucho tiempo para ver televisión o usar la computadora. Pero no solo se trata de falta de tiempo sino más bien de una elección comunitaria que permite entregar el valioso tiempo a una vida genuina compartida con aquellos que no tienen nada, con los últimos de los últimos, con los que no han sido amados. Sin negar la realidad, pero con las esperanzas y la imaginación de que otro mundo es posible para quienes son “extranjeros en su propia tierra”. No olvidemos que el fenómeno del hacinamiento y de la marginalización experimentada en estas zonas se asemeja al de la inmigración contemporánea. La cuestión de fondo sería: ¿cómo se hace para que aquellos que son fatalmente excluidos se sientan incluidos en algún sentido?

“No es solamente un plato de comida...”

Para María Cristina Paiva (Pelusa) –vecina de toda la vida y catequista de la Parroquia Nuestra Señora de Guadalupe – hay una respuesta posible en la autenticidad de una vida puesta al servicio de los demás. Desde la Capilla Sagrado Corazón ubicada en Unidad Casavalle entre Aparicio Saravia y el Borro, Pelusa acompaña todos los días a los adultos mayores que allí acuden para compartir la vida y un almuerzo que entre todos preparan, porque “somos como una familia”. Para ella “la Catequesis es la vida misma” y su razón viene de la mano del reconocimiento a la presencia misionera de las Hermanas: “*Lo que puedo decir es que desde que vinieron, ellas transmitieron siempre paz, amor y tranquilidad. Ayudan a mucha gente y por eso las admiro, por el trabajo y el sacrificio que hacen. Recuerdo los campamentos con los adolescentes, las catequesis, las charlas a los matrimonios... yo acompañaba a las visitas a las*

familias. Hace poco fuimos al Bautismo de un señor de 82 años. Quiero que sigan adelante con su misión de hacer sentir a la gente que Dios los quiere mucho.” Pelusa dice que “la gente habla con las hermanas de los problemas que no pueden hablar en otras partes, así que no es solamente darles un plato de comida, es también entregarles la parte espiritual, el Evangelio”.

“Es el interés por el prójimo”



En esta misma sintonía encontramos a la Señora Marta Franco, referente comunitaria, coordinadora del grupo de artesanos de la Gruta de Lourdes, líder y gestora de varios proyectos de mejoramiento cultural y educativo de la zona desde hace muchos años, apóstol incansable del Reino de Dios. Su trabajo permanente a favor de los más desprotegidos es reconocido por todo el barrio; la autenticidad de su vida y de sus obras la han hecho merecedora de respeto y gratitud de todos quienes la rodean. Así se expresa con relación a las Hermanas:

“Cuando las hermanas llegaron, el Padre me dijo que las apoyara ‘un poquito’. Ese poquito fue toda la vida. Desde el principio entendí que su presencia era muy importante para el barrio y me interesó lo que hacían y cómo vivían la realidad de ser pobres ellas mismas. Así se lo había transmitido la Madre Teresa, y así comprendían la vivencia de ser misioneras. Colaboré desde los inicios con la obra de las hermanas. En los primeros tiempos ayudé consiguiendo leche en el expendio municipal porque lo urgente era hacer el merendero y que se sostuviera. Mientras tanto, yo trataba de hacerlas conocer en el barrio para que se valorara su presencia. Cuando pudieron conseguir el terreno, me avoqué de lleno a colaborar con la construcción. No recuerdo los años, pero luego del merendero comenzaron a tener un hogar de niñas. En aquel período la misión era atender a las chiquilinas, llevarlas a la escuela y hacerlas sentir que estaban en su propia casa.

Las hermanas eran efectivamente madres. Yo hacía la comida y también daba clases de manualidades a todas ellas. Cuando se hicieron adolescentes, se las promovió a que siguieran estudiando y pudieran salir adelante en su mayoría de edad. Si me preguntas sobre los momentos más fuertes que recuerdo, te digo que uno de ellos fue cuando llegó la primera abuela a la casa de las hermanas. A la pobre señora la dejó su hijo, un marino, que le dijo que la tenía que dejar allí porque él se iba de viaje. Y nunca más volvió. Así se inició esta nueva etapa en la que muchas de las ancianas que hoy viven en el hogar fueron trasladadas del Hospital Maciel y de tantos otros centros donde parecía que ya no había nada que hacer por ellas. Y yo allí, cocinando, pero también acompañando en las visitas a las familias. Lo que rescato de las hermanas es que son muy humanas, creen en las personas, creen en el encuentro. Aún cuando no contaban con el mismo idioma que nosotros, ellas intentaban comunicarse manteniendo la esperanza de saber y comprender realmente en qué condiciones vive la gente. Son un ejemplo del dar, de darlo todo. No importa la lluvia, el barro, los problemas, las balas. Ellas están interesadas en el prójimo y allá van, como una Bendición de Dios para todo el barrio".

"Hay que jugarse por el otro"

Así como Marta, también Elsa cuenta su experiencia vital y afectiva con las Misioneras. En la actualidad es catequista de la Parroquia Guadalupe y referente fundamental de la zona. Recuerda con profundo cariño aquel primer encuentro: "En el 2006 era presidente de una comisión del barrio. Llegó a mí la solicitud de ayuda de una vecina y yo sabía que las Hermanas brindaban asistencia a personas solas. Así que le dije a mi vecina que iríamos juntas a presentarnos a la casa de las religiosas. Con solo atravesar el portón sentí una paz indescriptible... a la derecha hay una Gruta con María y al frente la imagen de Santa Teresita. Mientras esperábamos que nos atendieran, las dos nos miramos y nos dirigimos a la Virgen para que nos ayude a encontrar lo que habíamos ido a buscar. Al rato salió la Hna. Polcia, con quien enseguida nos entendimos. Le conté de mi trabajo con los niños en la comisión de barrio, y dado que ellas también tenían un espacio para el apoyo escolar, me consultaron si estaría dispuesta a ayudarlas a ellas. Mi respuesta, por supuesto, fue Sí... cuatro meses después me llamaron... me sentí tan feliz! Esos años fueron los mejores de mi vida por la emoción y el orgullo que sentía: daba clases a niños de 5° y 6° que nunca faltaban, que resolvían sus problemas y que me hacían sentir la mejor maestra del mundo con muy poco, aún sin tener el título. Aprendí todo del carisma de la congregación y cada día me enamoraba más de la obra de Madre Teresa... podía sentir sus palabras tan reales: 'amar a todo ser humano hasta que duela', y ahora yo era parte de eso. La preferencia por los pobres, la misericordia, el acercamiento al que sufre, quedarse con ellos y acompañarlos en su devoción. Cada día me levantaba con unas ganas enormes de ir... porque allí era donde sentía los sacramentos vivos y a flor de piel. Era estar cerca de Dios a través de la Madre Teresa, sentía que había que jugarse por el otro, con y por Amor. No es fácil lo que digo, pero es posible. Porque Jesús se jugó y entregó su Vida. Sabiéndonos amados, nos toca a nosotros dar testimonio. A fin de año las hermanas decidieron visitarme en mi propia casa. Quedaba lejos para ir caminando, yo jamás había mencionado que vivía en un contexto crítico. Al llegar a casa se dieron cuenta que no había calles, ni luz, ni agua... era un asentamiento originado en la peor crisis de nuestro país. Mucha gente como nosotros había encontrado ese destino luego de no tener trabajo ni poder pagar un alquiler. Tenía un living chiquito y allí había seis niños apretados pero concentrados en sus deberes para la escuela. Me tocaba seguir de tarde con estas tareas, ya que al hogar iba de

mañana. A las hermanas les llamó la atención que nunca me quejé de nada y siempre acudí a trabajar, con lluvia y sin lluvia. Así que me preguntaron de qué manera podían ayudarme y de ahí surgió la posibilidad de becar a mi hija en el liceo. De esta forma mi niña pudo terminar 5° de liceo. Hoy por hoy puedo decir que estoy sumamente agradecida de su ayuda. En todo este tiempo aprendí el verdadero valor de hacer las cosas por amor. Entendí que no tenía precio el aprendizaje de los niños, que es más grande la confianza en Dios, que siempre hay una solución para quien confía en Dios. Las Hermanas siempre ayudan, nadie se va de su casa sin sentirse importante. Estamos en el 2016 y seguimos haciendo tareas juntas, ya que pertenecemos a la misma comunidad, la de Guadalupe, la del barrio Borro. La frase con la que más me identifico a diario es: 'que nadie venga a ti sin irse mejor y más feliz'.

“Con todos, sin excepción”



Estos sentimientos también son compartidos por Rosita, educadora y coordinadora del espacio Tarde de la Gruta en la Parroquia El Salvador. Su testimonio es un ejemplo de la capacidad, el coraje y el talento de una madre cuya única meta es criar bien a sus hijos, pero también es una muestra de hasta dónde llega el Amor de Dios a través de las Hermanas. No es sencillo educar sola y dar de comer a cuatro hijos pequeños. Pero frente a todo obstáculo, Rosita golpeó puertas. Y una fue la de la casa de las Hermanas. Lo que en principio fue solicitar trabajo para ayudar para sus hijos, se transformó en un servicio solicitado por las Hermanas: *“No tenemos pensado contratar gente, pero precisamos a alguien que nos ayude con el apoyo escolar. Se trata no solo de enseñarles, sino de acompañarlos, conocerlos, darles cariño para que aprendan y adelanten... ¿se anima? A cambio le podemos dar un buen surtido y pan y leche para sus hijos. Así que acepté. Y fueron años muy lindos, viendo su trabajo sencillo y callado. Su andar entre la gente, entre las ancianas. Siempre con una sonrisa afable, y*

con pocas palabras... a veces entreveradas con el inglés, pero demostrando siempre amor y cuidado con que se dedicaban a toda persona y no solamente desde un punto de vista material". Rosita recuerda especialmente aquel día en que fueron a Canelones como parte de la formación de voluntarios: "Fuimos al Hogar de varones con HIV. Impresionaba ver sus figuras delgadas pero con sonrisas asomando en los labios. Ninguno de nosotros llevaba guantes, ni tapabocas, ni sentía asco o rechazo. Todos éramos iguales. Compartimos el almuerzo, oraciones, reflexiones. Fueron años de aprendizaje para mí, porque eran tiempos en que esa enfermedad avanzaba y la gente era discriminada y olvidada. Y nosotros no solo ofrecíamos cuidados básicos sino un tratamiento humano, porque sabíamos que Dios ama y no olvida. Todo aquello me hacía pensar en los leprosos de la época de Jesús. La inspiración para una vida de obediencia, sencillez, entrega y oración era la Madre Teresa." Tantos años de acompañamiento a las Misioneras de la Caridad le ha dado a Rosita un acumulado de saberes que solo puede tenerlos quien conoce de cerca la complicada realidad de lo que hoy se denomina Cuenca de Casavalle: "Las Hermanas apoyaron a muchos jóvenes para lograr sus sueños de poder estudiar. En los años ochenta no era fácil tener esa perspectiva en esta zona. Sin embargo, gracias a ellas salieron maestras, profesores, enfermeras de lo que mal llamamos los Palomares. Jóvenes que en su momento tuvieron la voluntad de salir adelante contaron con el apoyo emocional y también económico de las Hermanas. Era la Caridad. Era Jesús quien vio y amó a estos jóvenes a través de las Hermanas, mujeres con sus largas ropas blancas, siempre de a dos, discretamente hablando bajito y saludando a todos sin excepción, en el asfalto y en el barro, en las casas de material y en las de las chapas a medio caer. De esta forma, poco a poco se fueron instalando y formando así parte de la comunidad..."

También Carmen Albana Sanz Rodríguez recuerda con emoción: "Cuando me has dado la oportunidad de escribir sobre el impacto que tuvieron las monjas de Calcuta en mi vida, he comenzado a evocar recuerdos muy bonitos. Todo lo que tiene que ver con su presencia en mi vida es muy positivo. Llegaron a mi vida cuando yo tenía veinte años, ya hace 27 desde ese momento. En la Parroquia de Guadalupe estaba el párroco José Cacin. En aquel momento yo llevaba la catequesis y el grupo de jóvenes de la Parroquia, preparábamos las misiones con el padre Quinto, estaba muy involucrada en todas las actividades parroquiales de los Dehonianos. Ellas llegaron con su carisma de Pobreza y dedicación a los más necesitados. Como yo conocía los Palomares y los asentamientos de San Martín comenzamos a recorrer sus calles, pasillos, ranchitos, invitándoles a la misa. Recuerdo a la Hna. Mariangeles, a Hna Ninet, Hna Lencita, que íbamos de dos en dos, como las primeras comunidades cristianas, predicando y ayudando con el ejemplo. Ese verano comenzamos unos campamentos para los niños del barrio y la idea era que pasaran el día en actividades lúdicas y recreativas, todo nos costó mucho, porque no teníamos más que nuestra fuerza de voluntad y una incipiente organización, con un mundo de niños. Ese año fue el que más recuerdo por la emoción que representaba un nuevo desafío, nos consolidamos como grupo y crecimos ante las adversidades. Ellas llegaron sin hacer ruido, a hacer tanto por todos, su ejemplo de humildad y generosidad es tan grande que dónde voy doy testimonio de su carisma. Nosotros no teníamos nada y al final tuvimos mucho, éramos jóvenes de un barrio carenciado con muchas dificultades económicas y emocionales, ellas llegaron a nuestra vida a darnos lo que nos faltaba. Éramos importantes, nos dieron un protagonismo su amor y protección. En las condiciones de vida que hemos crecido, y en mi caso personal, de una pobreza espiritual y material, a ser completada en lo espiritual fue una riqueza de tal envergadura

que mi proyección de vida cambió. Siempre he considerado que la religión me rescató como ser humano y la educación que he recibido gracias a los sacerdotes dehonianos me dio la dignidad que necesitaba para proyectarme y colocarme en cualquier situación de vida. Con los años he tenido que solicitar ayuda a las Misioneras de Calcuta para que pudieran cuidar de mi madre, y así lo han hecho, mi madre lo más valioso era cuidada por ellas y por las personas que trabajaban ahí. Cuando me hablan de las misioneras las recuerdo con amor, con ese amor que han sabido darme y darnos a todos los que estábamos ahí. Cuando en la vida somos auténticos, somos capaces de proyectarnos y damos imagen de autenticidad, y ellas son auténticas volcadas a los más pobres y necesitados. La vida después nos enseña que no hay mayor regla que el amor, y el saber que Dios está presente en cada momento y que su amor es misericordioso”.

Hable con ellas...

Una de las Hermanas contaba que “hace poco una señora nos dijo: ‘a mí me hace bien hablar con ustedes’. Eso es lo que nosotros buscamos en una época en que nadie tiene tiempo para nada y el uso de la tecnología parece complicar el relacionamiento. Llevamos a Jesús donde quiera que vayamos, pero entendemos que para evangelizar, primero hay que reconocer las necesidades de la familia. Por eso, el primer paso es escuchar y luego compartir la Palabra. Escuchamos y con el tiempo vamos viendo en qué podemos colaborar y acompañar en las distintas situaciones. Esa es nuestra espiritualidad: llevarlo a Él, hablar de Él, vivir la obediencia de la fe, y dar a entender que esta vida tiene una dimensión sobrenatural. Todo esto lo vivimos de forma natural y espontánea. No tenemos un programa. A partir del encuentro viene lo demás... los vínculos se dan con el tiempo. Dios da gratuitamente en todo momento y las personas tienen sus procesos: nosotras queremos dar ese Amor de tal forma que la persona lo sienta en su propia vida.”

Un testimonio: la Hermana Odilia nos cuenta una anécdota de la Madre Teresa: un modelo a imitar



“Recién había profesado mis primeros votos religiosos. Con un grupo de hermanas nos fuimos de viaje con la Madre, porque estábamos buscando un terreno para construir un espacio para niños y moribundos en uno de los barrios más pobres de la India. No era fácil conseguir una casa en el lugar que nosotros pretendíamos, así que íbamos rezando. La hermana superiora tenía una medalla de la Milagrosa, y de pronto la

Madre se la pide. Tomando la medallita en sus manos, le dio un beso y la tiró para atrás, encomendando su sueño y su deseo de poder conseguir lo que se proponía. Nos quedamos cuatro días juntas, pero luego ella volvió a Calcuta. A los tres meses de haber dejado la medallita en aquel terreno, nos llamaron dos personas para avisarnos que nos vendían esa parcela. Así era siempre la Madre Teresa: frente a toda dificultad, conflicto y necesidad, ella rezaba. La fe era el aire que respiraba. Era coherente, daba el ejemplo, era como cualquiera de nosotras pero cercana y maternal. Ella vivía lo mismo adentro que afuera. Y nos decía que teníamos que alimentarnos bien para poder estar. Porque esa es nuestra misión: estar. Y no importa si al lugar que vamos no tiene agua, o hay conflictos bélicos, o violencia social... lo que importa es estar. La única condición verdaderamente importante para nosotras es poder celebrar Misa y contar con la Adoración diaria".

Cultura:

(canción) Hombre de ningún lugar

(Letra de John Lennon, música de Paul Mc'Cartney)

Esta canción está firmada como Lennon Mc'Cartney, pero pertenece a Lennon. Fue hecha entre el 21 de octubre y el 22 del año 1965.

En un momento de baja inspiración y urgido para componer, Lennon se sentó en su cama y exclamó frente a Paul "No me sale nada, soy como un hombre de ningún lugar sentado en la tierra de ningún lado." Pero esta frase dicha al azar le inspiró y salió la letra, y luego la melodía.

***Es un auténtico hombre de ningún lugar
sentado en su país de ningún lugar
haciendo todos sus planes de ningún lugar para nadie
no tiene ningún punto de vista
no sabe adónde va
¿no es un poco como tú y como yo?
hombre de ningún lugar, por favor, escucha
no sabes lo que te pierdes
hombre de ningún lugar, el mundo está a tus órdenes
no puede estar más ciego
sólo ve lo que quiere ver.
Hombre de ningún lugar, ¿de verdad que no me ves?
hombre de ningún lugar, no te preocupes
tómate tu tiempo, no corras
déjalo todo hasta que alguien te eche una mano
no tiene ningún punto de vista
no sabe adónde va
¿no es un poco como tú y como yo?***

*hombre de ningún lugar, por favor, escucha
no sabes lo que te pierdes
hombre de ningún lugar, el mundo está a tus órdenes
es un auténtico hombre de ningún lugar
sentado en su país de ningún lugar
haciendo sus planes de ningún lugar para nadie.*



En este tiempo John se cuestionaba el sentido de su vida, y le disgustaba la máquina publicitaria que le obligaba a componer y componer temas, pero se había perdido la frescura del inicio, y el gusto de hacer canciones que expresaran lo que él sentía, y le salía del corazón.

Es como una protesta contra la masificación.

Es este hombre como tu y como yo, alguien que ha perdido el sentido de su vida, se deja guiar mansamente por los demás, por la T.V. y los líderes de turno. Es manso, y por tanto manipulable. Sólo ve lo que quiere ver y oír. Tiene miedo a pensar su vida por si mismo.

Esta encerrado en si mismo, y vive para si mismo.

Sólo escucha lo que le resulta cómodo y le hace sentir bien.

Es fácil presa de las sectas, de los políticos mentirosos y corruptos.

Le gusta que los demás le ahorren el peso de decidir por si mismo lo que hacer con su vida.

Es un hombre masificado y castrado en su dimensión espiritual.

Lo tiene todo, para ser feliz, pero para eso debe asumir su lugar en el mundo y despertar, como le pide quien le describe en la canción.

Lo que se pierde es el gozo de ser libre. De amar de verdad.

Pero esto sólo se puede lograr cuando se sale de si mismo.

Me parece escuchar las palabras de Jesús que dijo:

“¿De que le sirve al hombre ganar el mundo entero si pierde su vida?”

Lc 9,25

“Quien quiera guardar su vida para si mismo la perderá, pero si da su vida por mi la encontrará”.

Mt 10,39

Eduardo Ojeda.

Biblia:

(Biblia) NO VOLVERÁN JAMÁS A TENER SED

“Cuando Jesús se enteró de que los fariseos habían oído decir que él tenía más discípulos y bautizaba más que Juan –en realidad él no bautizaba, sino sus discípulos– dejó la Judea y volvió a Galilea...

[\(clic aquí para el texto completo\)](#)

Jn 4,5-38

Después del encuentro con Nicodemo que es el hombre de la ley (miembro del consejo supremo judío, el Sanedrín), ahora Jesús se encuentra en pleno día con una mujer fuera de la ley por ser samaritana y pecadora (Jn 4,1-42). El relato empieza con Jesús en la hora sexta cansado por el viaje y sentado al borde de un pozo. Es un mediodía caluroso y Jesús tiene realmente sed y pide un poco del agua que la mujer saca del pozo con el cántaro. En este caso Jesús no parte de las escrituras sino de la sed de ambos para hablar de la sed de Dios y de una vida plena que hay en toda persona humana. Jesús no sólo habla con una mujer, cosa que los maestros de la ley de Dios no podían hacer, sino con una samaritana (se evitaba a los samaritanos por ser de otra religión y para no contaminarse).

Esto suscita sorpresa en los discípulos. La mujer está prevenida para ver a un varón y además judío; pero le llama gratamente la atención que Jesús no hable con la superioridad propia de los judíos para con los samaritanos ni de los varones para con las mujeres. Jesús derriba las distancias, la trata con dignidad y la llama respetuosamente mujer; con actitud humilde le pide de beber y bebe con ella el agua del pozo. No le interesa que sea samaritana (será llamado él también con desprecio samaritano por su amistad con ese pueblo). Acepta a la mujer así como es y cree en ella. El punto de partida de la misión evangelizadora de Jesús y de la Iglesia “sentarse” al borde del pozo, en los lugares de vida y de trabajo de la gente para escuchar el sufrimiento, la desesperanza, la soledad de las personas. Se establece después un diálogo entre pares que parte de la realidad de la mujer (el agua y la sed, el matrimonio y la familia, religiosidad popular...); Jesús la lleva de la mano sin presionar, con delicadeza Jesús no monopoliza el diálogo; se sienta a escuchar a la mujer y la deja hablar con libertad. Con un diálogo amigable, Jesús quiere llevar a la mujer a conocer otra agua, el agua viva que brota de otra fuente y corre en continuidad. Es agua que nace de lo alto, es un don gratuito, y es capaz de apagar plenamente toda sed. El que bebe del agua que yo le daré, nunca volverá a tener sed (4,13). El diálogo gradualmente se va profundizando. Cuando la mujer se abre al discurso del agua viva, Jesús le saca el tema de los varios maridos que ella ha tenido. La mujer entonces lo reconoce como profeta y le pide cómo hacer para encontrar a Dios.

La mujer plantea que mientras los judíos suben a Jerusalén para adorar a Dios, los samaritanos suben al monte Garizín. Jesús le aclara que el verdadero culto no depende de un lugar

determinado; Dios no está atado a ningún lugar ni es propiedad de ningún pueblo concreto. A Dios se le puede hablar desde cualquier sitio y cualquiera lo puede hacer. No es necesario subir a una montaña para acercarse un poco más a Dios como si él estuviera en las alturas, porque él está muy cerca de cada uno de nosotros. No está desatento a nuestros problemas, indiferente a nuestros sufrimientos; él es un padre bueno y cariñoso. Dios espera adoradores en espíritu y en verdad (Jn 4, 23), desde el corazón. El evangelista Juan escribe este evangelio cuando el templo de Jerusalén ya había sido destruido veinte o treinta años antes. Muchos judíos se preguntaban cómo podrían sobrevivir sin la presencia de Dios en medio de su pueblo. Jesús en este encuentro con la samaritana afirma proféticamente que a Dios se lo puede adorar en cualquier lado. Con esto no quiere despreciar la ley, las costumbres, las fiestas y oraciones del judío piadoso (la salvación viene de los judíos, Jn 4,22). Además, después del gesto audaz de expulsar a los mercaderes del templo, Jesús había asegurado que tras la destrucción del templo, él lo levantaría en tres días (Jn 2,19). Nadie en aquel momento entendió; por eso el evangelista añade: Jesús hablaba del templo de su cuerpo (Jn 2,21). Jesús es el nuevo templo donde habita Dios. Para encontrarse con él no es necesario ni suficiente entrar en una iglesia; hay que acercarse a su persona con el corazón, beber de la fuente de su Palabra, asimilar sus sentimientos, hacer propio su proyecto. Para ser adoradores en espíritu y en verdad no basta una adhesión doctrinal al evangelio o celebrar hermosas ceremonias. Hay que entrar en ese templo que es el Corazón de Jesús, del cual fluyen torrentes de agua viva (Jn 7, 38). En ese templo no se hace discriminación alguna; no hay espacios diferentes para varones y mujeres, judíos y no judíos. Jesús, al pedirle de beber a la mujer, tiene sed de ser escuchado y recibido por ella. No empieza denunciando errores y pecados, sino ofreciendo agua de fuente. El agua viva que Jesús promete es el Espíritu, el amor entre el Padre y el Hijo que desborda en nosotros. Todos hemos bebido del mismo Espíritu, dirá san Pablo (1Cor 12,13). La experiencia del amor del Padre que nos transmite Jesús, se les convertirá dentro de ustedes en un manantial perenne (Jn 4,14). Muchos en vez de acudir a esa fuente, acuden a aljibes de agua estancada. Cuando la mujer reconoce su situación de pecado, Jesús, lejos de rezongarla, le hace tomar conciencia de su sed de algo más y le revela el rostro misericordioso del Padre que ella desconoce. El nuevo templo de Dios será él mismo, el Mesías prometido. Frente a Jesús la mujer queda seducida, olvida el cántaro y, como el ciego de Jericó que arroja el manto (Mc 10, 50), corre a anunciar la buena noticia a los vecinos. Ella es la primera misionera de Jesús, aún siendo una pecadora. Y los primeros en convertirse en masa fueron los samaritanos, no los judíos. Gracias a esa mujer que anunció a Jesús y que contó a todos lo que había visto y oído, esa gente se acercó a Jesús, la fuente que nos comunica el Espíritu (Jn 7, 37).

Primo Corbelli

Entrevista:

Jesús Delgado

El encuentro entre Juan Pablo II y el Arzobispo Romero



Jesús Delgado es un

sobreviviente. vicario general de la Arquidiócesis de San Salvador, de 77 años, era el secretario personal del Beato Oscar Romero, arzobispo salvadoreño asesinado por un hombre armado el 24 de marzo de 1980 mientras celebraba misa en la capilla del hospital de la Divina Providencia, después de haberse opuesto a la violencia el régimen militar y luchando junto a los pobres. “Ese día,” dice, “en lugar de Romero tenía que estar yo en el altar. El asesino no conocía personalmente a Romero y le fue encargado de disparar el celebrante. Si lo pienso, todavía tiemblo. Pero es como estar unido a su martirio. Considero que es una advertencia de la gracia: tengo que vivir como vivió Romero “.

¿Qué es lo que recuerda de ese día?

“Fue un lunes. Romero el día antes había pronunciado una homilía muy dura contra el régimen militar. Para evitarle estrés adicional y las preguntas de los periodistas le aconsejé tomarse un día libre y yo me iba a ocupar de todas sus citas. “Está bien”, respondió. Luego miró a la agenda: “Y ustedes”, dijo en tono de broma: a las dos debía ver a su padre espiritual, el psicólogo a las tres, a las cuatro el dentista. “Y usted no puede ser mi sustituto porque yo soy el penitente y el paciente.” Luego añadió: “Vaya a la capilla del hospital de la Divina Providencia e inicie a celebrar la Misa;

yo lo alcanzaré y celebraremos juntos.” Estaba a punto de irse y regresó: “Mejor no, no quiero comprometerlo en esto; yo celebraré la misa esta noche”

Cuando llegó la noticia del asesinato ¿qué sintió?

“Un gran dolor, a pesar que por desgracia el clima en torno a él se había vuelto muy pesado”.



Usted fue testigo de la primera reunión, en 1978, entre Romero y Juan Pablo II. ¿Qué se dijeron en esa ocasión?

“Wojtyla había sido elegido recientemente. Después de la audiencia general en la plaza de San Pedro, Romero se dirigió al Papa diciendo que era arzobispo de San Salvador y el Papa con el dedo levantado, dijo: “Ten cuidado con el comunismo!”. Romero se agitó inmediatamente y luego respondió de inmediato: “Sí, Santo Padre, entiendo su preocupación, pero debo decirle que el comunismo en El Salvador no es lo mismo que en Polonia. En mi país acusan de comunista también a quien habla de la Doctrina Social de la Iglesia”. Y Wojtyla frunció el ceño, obviamente no contento de esa respuesta. Romero después de eso tenía una impresión negativa: “Siento que con este Papa no me entenderé mucho”, dijo, “es muy diferente de Pablo VI”.

Casi un diálogo de sordos.

“Sí. Le dije: Despacio Monseñor, acaba de convertirse en Papa, no está familiarizado con América Latina. Debemos orar por él”.

La amargura de Romero ¿se prolongó incluso después?

“Cinco meses más tarde tuvimos que ir a Francia. Le dije que debíamos ir a Roma porque no se puede ir a Europa sin pasar por Roma. Y Romero dijo: “Esta vez no me voy, no me entiendo con este Papa”.

¿Y usted?

“Esto significa, le dije, que en su biografía escribiré un capítulo sobre la negativa de ir a Roma a reunirse con el Papa. Una hora más tarde me dijo que cambiara el pasaje”.

¿Cómo fue este segundo encuentro con el Papa?

“Muy bueno. El Pontífice le animó y le dijo ir adelante y que iba a rezar por él que era el Vicario de Cristo para el pueblo de San Salvador. Un acuerdo sellado cuando Juan Pablo II, en enero de 1979, llegó a Puebla, México, para inaugurar la reunión del episcopado de América Latina”.

¿Por qué la Iglesia ha demorado tanto tiempo para beatificar a Romero?

“Un papel decisivo en este retraso lo ha jugado el cardenal Alfonso López Trujillo (*Colombia, que murió en 2008*) que no le gustaba en absoluto Romero y no sé por qué. Él estaba a cargo de América Latina por el papa y tenía un gran poder. Él se había opuesto al nombramiento de Romero como arzobispo y era muy crítico de su estilo pastoral”.

¿Por qué? ¿Cuál es su opinión?

“Me dijeron que en una de la reunión del CELAM se produjo un enfrentamiento muy animado entre Trujillo y Romero. Después de este incidente, la relación entre ambos se deterioró sin remedio. Una cosa es cierta: López Trujillo no amaba a Romero y lo hizo todo para obstaculizar la causa de canonización diciendo que había que esperar y examinar bien todos los documentos. Era una excusa para tomar el tiempo”.

Tenaz oposición...

“Después de haber analizado toda la charla de Romero, y no haber encontrado nada en contra, Trujillo hizo todo para retrasar el procedimiento. Los documentos nunca llegaron a la Congregación para las Causas de los Santos que tenía que examinarlos. El momento más difícil fue cuando Ratzinger, entonces prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe, después de examinar durante siete años todas las homilías y discursos de Romero dijo que desde el punto de vista teológico eran ortodoxos y perfectamente en línea con la enseñanza de Iglesia. López Trujillo se opuso una vez más y dijo que los documentos se debían examinar desde el punto de vista de la doctrina social de la Iglesia, ya que, según él, Romero había hecho un montón de entreveros. Este análisis duró siete años más. Al final no se encontró ninguna objeción, incluso en esto; Ratzinger dijo que se debían firmar todos los documentos y enviarlos a las Causas de los Santos, pero López Trujillo se opuso y le dijo que esperara. Mientras tanto, en 2005 Ratzinger fue elegido Papa. Una semana antes de su renuncia, escribió de puño y letra una carta a la Congregación para la Doctrina de la Fe para pedir que todos los documentos relacionados con la causa de Romero, lo más pronto posible, fueran devueltos a las Causas de los Santos”.

¿Qué le pasó con la carta?

“Llegó a la Doctrina de la Fe, pero nadie la abrió, nadie sabe por qué. Cuando llegó Francisco, el postulador de la causa, monseñor Vincenzo Paglia, lo informó de la existencia de la carta de Ratzinger para desbloquear la causa. Bergoglio dijo: “Muy bien.” Y, por último, el desbloqueo, deseado por Benedicto XVI, llegó a ser operativo con Francisco. Papa Ratzinger era muy consciente de que no había ningún obstáculo para proclamar a Romero santo y actuó en consecuencia”.



“La muerte del padre Rutilio Grande (jesuita asesinado junto con dos catecúmenos sólo un mes después de su entrada en la diócesis), que era un gran amigo suyo. Grande se había identificado con los campesinos, con los pobres. Eso le valió un montón de malentendidos antes los jesuitas de la provincia de Centroamérica. Los jesuitas, de hecho, no practicaban ningún ministerio en favor de estas personas; para ellos era más importante trabajar para educar a los hijos de las grandes familias ricas que trabajar con los agricultores que no tienen poder. Padre Rutilio Grande rompió con este esquema, dijo que Jesús se hizo campesino, no profesor universitario: pobre con los pobres. Cuando murió, Romero dijo que era tiempo de relevarlo y que él tomaría el lugar de su amigo en defensa de los pobres ”.

Antes ¿él no lo había hecho?

“En una manera diferente. Cuando era un cura de San Miguel era como Robin Hood, tomando el dinero de los ricos ayudó en las obras de caridad y compró comida y ropa para los pobres. Romero tenía un concepto bastante “oligárquico”, por así decirlo, de la salvación: debemos ayudar a los ricos para que los ricos ayuden a los pobres. En cambio padre Grande le hizo entender que es el pobre el que convierte al rico y que los sacerdotes deben caminar con los pobres. Ellos nos ayudan a ser verdaderos discípulos de Jesús entre la gente rica. Fue un cambio interesante. Como obispo Romero dijo que los ricos no pueden limitarse a hacer caridad, sino que tienen que hacer una opción preferencial por los pobres mediante la eliminación de las injusticias en la raíz. P. Grande le dijo a Romero que si no se hubiera convertido en pobre no habría sido capaz de servir a los pobres ”.

¿Se esperaba este cambio?

“El mérito es del padre Rutilio Grande, que en realidad ¡era un santo! Sin su muerte la conversión de Romero hubiera sido mucho más largo y más dolorosa”.

¿Cuál es el legado de Monseñor Romero para América Latina y la Iglesia?

“La conversión del corazón. Una conversión que no es posible sin la encarnación. Hacer esta experiencia hasta el final es un gran mensaje para toda la Iglesia. Romero no sólo ha predicado la opción preferencial por los pobres, la ha vivido en la vida concreta hasta la muerte. Era una crítica viva para obispos y sacerdotes listos para cualquier conveniente alianza con el poder del mundo, en contra de la mentalidad por la cual la espada y la cruz siempre deben ir de la mano. Romero rompió con todo esto: si la espada es injusta, la cruz debe hacer frente a la espada y de pie junto a las víctimas. Cuando el poder de los militares ve que Romero ha ido en esta dirección, decide matarlo porque no lo necesita más. Romero murió como un pobre para los pobres ”.

¿Cuando espera ver Romero Santo?

“Pronto. Tengo esperanza que en los próximos dos años será beatificado el padre Rutilio Grande y canonizado Romero ”.

¿Cuál fue el mayor milagro realizado por Romero?

“La conversión lenta de los ricos que se le oponían. Otro gran milagro: se terminó dentro de la Iglesia de la manipulación política de monseñor Romero. ¡Finalmente!”

Nunca sin el otro:

LOS NUEVOS MÁRTIRES

(la masacre de san Patricio)



mural en la ciudad de Buenos Aires

Hace 40 años, la noche del 4 de julio de 1976, cinco religiosos de la Sociedad de san Vicente Pallotti (Palotinos) fueron acribillados a balazos por la espalda en la parroquia de san Patricio de Buenos Aires.

EL TESTAMENTO DE P. KELLY

Se vivían tiempos oscuros durante la dictadura militar. En la parroquia situada en el barrio Belgrano de la Capital, había rumores de una carta firmada por algunos vecinos pidiendo la remoción del párroco p. Alfredo Kelly, tildado de comunista. Se notaba la presencia inquietante de un coche estacionado durante largas horas sobre la calle Estomba. Había llamados telefónicos amenazantes. Unos días antes de la masacre los tres curas y los dos seminaristas se habían preguntado cuál debía ser la conducta a seguir frente a todo lo que venía sucediendo en el país. La respuesta adoptada fue la de los apóstoles: *"Es necesario obedecer a Dios antes que a los hombres"*. Ya tenían conciencia de las difamaciones y de los peligros que los rodeaban. Además del párroco y superior Alfredo Kelly había otros dos sacerdotes: Alfredo Leaden y Pedro Duffau y dos seminaristas: Salvador Barbeito y Emilio Barletti. En su diario personal el p. Alfredo escribía el primero de julio: *"Me he enterado de la gravedad de las calumnias que circulan sobre mí y me he dado cuenta del peligro que corre mi vida. A la noche fui a orar y empecé a caer en la cuenta de la realidad de mi muerte. Lloré mucho. Pensé en tantas personas que por mi intermedio reciben las riquezas de la gracia de Dios; y lloré por tener que dejarlos. Pero en ningún momento creo haber*

dudado de que es Él que da la gracia y yo no le soy indispensable. Me acordaba de Jesús: "Aún tengo mucho que decirles, pero el Espíritu Santo lo hará"; y mi muerte será, como la de Cristo, un misterioso instrumento para la venida del Espíritu. Recé por mis hermanos de comunidad, por los que me odian, por los que me quieren, para que florezcan las vocaciones en pos del hombre y la sociedad nueva que Dios quiere. Me di cuenta en mi llanto que todavía estoy apegado a la vida; pero la entrega de mi vida y de mi muerte, por un designio amoroso de Dios, tiene mucho valor. En una palabra entrego mi vida, vivo o muerto, al Señor. Seré llamado por el Padre en la hora y de la manera que Él quiera, no cuando yo u otros quieran. Ahora me siento indescriptiblemente feliz. Si alguien lee esto, que le sirva a él y a otros para descubrir las riquezas del amor de Cristo y se comprometan con Él y sus hermanos. Yo ya no me pertenezco porque he descubierto a Quien vale la pena pertenecer. Gracias Señor".

LA MASACRE

Entre la una y las dos de la mañana del 4 de julio unos vecinos vieron como cuatro personas con armas largas bajaron de un coche y entraron en la iglesia por la fuerza. Alertaron a la policía y esta llegó, pero después de haber hablado con el grupo de tarea, presuntamente de la ESMA (Escuela de Mecánica de la Marina), se retiraron. Por la mañana encontraron los cuerpos atados y acribillados boca abajo y alineados, en un charco de sangre. Quedaron unas dos horas revisando la casa y llevando documentos. Los asesinos habían escrito en una pared: *"Estos zurdos murieron por adoctrinar mentes vírgenes"*. Y en una puerta: *"Por los camaradas dinamitados en Seguridad Federal. Venceremos. Viva la patria"*. Efectivamente dos días antes una bomba arrojada en la Superintendencia de Seguridad Federal, había matado a 15 policías. Sobre el cuerpo de Salvador Barbeito pusieron un dibujo de Quino, tomado de una de las habitaciones, en el que Mafalda aparece señalando el bastón de un policía diciendo: *"Este es el palito de abollar ideologías"*. El pronto comunicado del Comando de la zona 1 del Ejército salió diciendo: *"Elementos subversivos asesinaron cobardemente a unos sacerdotes y seminaristas. El vandálico acto demuestra que sus autores, además de no tener patria, tampoco tienen Dios"*. La misa de cuerpo presente fue presidida por el obispo auxiliar de Buenos Aires Guillermo Leaden, hermano de uno de las víctimas y acompañado por 150 sacerdotes. A la misa participaron las más altas autoridades militares y unos tres mil fieles. En su valiente sermón el palotino Roberto Favre dijo: *"Rogamos a Dios por las innumerables muertes y desapariciones de las que nadie sabe dar razón y que constituyen una injuria a Dios y a la humanidad. Reclamamos a todos aquellos que tienen responsabilidad que realicen todos los esfuerzos posibles para que vuelva el estado de derechos que requiere todo pueblo civilizado"*. El entonces nuncio apostólico Pío Laghi concelebró la misa y le dijo ese mismo día a Robert Cox, el famoso director del Buenos Aires Herald: *"Yo tuve que darle la comunión al general Suárez Mason. Puede imaginar lo que yo sentía como cura; sentí ganas de pegarle con el puño en la cara"*. El 7 de julio el obispo Aramburu y el nuncio Pío Laghi visitaron la Junta Militar pidiendo explicaciones. El gobierno, diferenciándose del Comando del Ejército, llegó a admitir que se trataba de grupos militares salidos de control. El nuncio y el obispo llevaban una carta en la que se les notificaba: *"La gente se pregunta en la intimidad del hogar y en el círculo de amigos por qué el miedo cunde: ¿Qué fuerzas tan poderosas son las que con total impunidad y con todo anonimato pueden obrar así, a su total arbitrio? ¿Qué derecho le queda al ciudadano?"*. En agosto de 1976 un grupo armado secuestró por unas horas al periodista Mariano Grondona y al liberarlo le dijeron de llevar el mensaje a los obispos que si seguían tolerando curas de izquierda *"proseguirían los episodios como el de los palotinos y sufrirían una escalada hacia la jerarquía eclesiástica"*. En efecto, un mes después asesinaban al obispo Angelelli. Con eso

lograron asustar y acallar a la jerarquía. Treinta y seis años después en la cárcel federal de Campo de Mayo, el ex general Jorge Videla, confesó que el asesinato de los palotinos fue “*un tremendo acto de torpeza*”.

PARA RECORDAR

Los palotinos no pertenecían a los grupos de Iglesia más comprometidos como los Curas del Tercer Mundo, pero habían optado por el camino de renovación emprendido por el Concilio y la Iglesia Latinoamericana en Medellín, la que colocaba el acento sobre la justicia y la opción por los pobres. Los habitantes del barrio Belgrano, gente de clase alta, se resistían a ciertos cambios y orientaciones. En 1989 un autor no católico, Eduardo Kimel, escribió el libro: “La masacre de san Patricio”. En una entrevista a la revista “Umbrales” en junio del 96, Eduardo Kimel afirmaba: *“Aunque no sea católico, la masacre de san Patricio me movilizó porque el crimen fue puntualmente ocultado y porqué me permitió conocer la realidad de los sacerdotes comprometidos con el pueblo, un hecho que tenía gran importancia para la gente que acompañaba el proceso de renovación de la Iglesia. Fue para mi una etapa de profundo crecimiento personal”*. Kimel pagó muy caro sus denuncias contra la inoperancia de la justicia argentina en este caso. Procesado por injurias, tuvo que recurrir a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, para que se dejara sin efecto su condena. Recién dos años después de su muerte, fue absuelto por la Justicia Argentina.

El pasado 4 de julio, en la conmemoración de los 40 años, se organizó una “caminata” partiendo de la ex Escuela Mecánica de la Marina (ESMA) y haciendo un recorrido de 5 estaciones en 5 parroquias distintas, evocando a cada uno de los asesinados en presencia de familiares y cantidad de público. Se lo llamó “camino de los mártires”. Concelebraron la misa con el arzobispo de Buenos Aires, Mario Poli, unos 15 obispos; otros tantos habían estado en los días anteriores. Se hicieron presentes el Premio Nóbel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel, el rabino David Goldmann y otras personalidades. Algo se está moviendo en la Iglesia Argentina después de 40 años. Los religiosos palotinos se han presentado como querellantes en la causa penal para que se sepa la verdad, se termine con la impunidad y se haga justicia. Ya Bergoglio había impulsado la causa de beatificación de los mártires en el 2006, la que también se detuvo debido a diferencias entre los obispos. Como en el caso del mártir Angelelli, también para los mártires palotinos queremos repetir lo que escribíamos en diciembre del 2000 en “Umbrales” sobre los “nuevos mártires”: *“Algún día se valorarán las historias de nuestros mártires de hoy. Por ahora, ellos esperan todavía un digno reconocimiento”*.

P.C.